

## Minuta

### Reunión Junta de Proyecto

### “Transformando relaciones para la construcción de la Paz”

#### 1. Datos de la reunión

<b>Fecha:</b> 09- 03-2020	<b>Hora:</b> 04:00-5:30	<b>Lugar:</b> Reunión Virtual
<b>Participantes</b>	Rebeca Arias Flores (Coordnadora Residente del SNU) Mika Kanervavuori (Representante de OACNUDH) Ana María Díaz (PNUD) Adriana Quiñones (ONU Mujeres) Josue Rojas (CPD) Juana Sotz (MinTrab) Martin Sacalxot (MinTrab) Catalina Velásquez, (ex-COPREDEH) Jesús Gómez (MEM) Elizabeth Turner, (Secretariado PBF) Carlos Paredes, (Secretariado PBF) Vincent Simon, (OACNUDH) Ana Grace Cabrera (ONU Mujeres) Karol Ponciano, (ONU Mujeres) Claudia de Saravia, (PNUD) Iñaki de Francisco, (PNUD) Nely Herrera, (PNUD) Leslie Santizo, (PNUD) José Villagrán, (PNUD) Daniel López (PNUD) Karla Lemus (PNUD)	
<b>Objetivos de la reunión</b>	Socializar el informe final y los resultados del proyecto “Transformando relaciones para la construcción de la paz”.	

#### 2. Temas y acuerdos la Reunión

	Temas	Sugerencias y recomendaciones
1	Bienvenida de Rebeca Arias y Ana María Díaz	<ul style="list-style-type: none"> <li>La reunión dio inicio con las palabras de bienvenida de la Sra. Rebeca Arias, quien agradeció la participación de los y las asistentes a la reunión. Se hizo un repaso breve de algunos acontecimientos importantes a los que el proyecto contribuyó en el marco del abordaje de la conflictividad social. Se mencionó la importancia de los diálogos estratégicos,</li> </ul>

	Temas	Sugerencias y recomendaciones
		<p>la reducción de violencia electoral durante el 2019, y las contribuciones al fortalecimiento de capacidades de las alcaldías indígenas de Cotzal y Nebaj. Así como se hizo énfasis en el posicionamiento del diálogo como mecanismo de abordaje de la conflictividad bajo una perspectiva de género y enfoque de derechos humanos.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• La Sra. Rebeca Arias también indicó que Guatemala resultó elegible para la segunda fase de la cartera de proyectos del Fondo para la Consolidación de la Paz durante los próximos 5 años. El PBF ha desarrollado un marco estratégico, donde se destacan dos áreas prioritarias: 1) el abordaje de conflictos con enfoque en el diálogo, y 2) agenda humanitaria, desarrollo y paz. La Sra. Rebeca Arias también hizo referencia a la utilidad e importancia de los resultados del proyecto ‘transformando relaciones para la construcción de la paz’ ya que brindan una base sólida para continuar trabajando y desarrollando proyectos en esta nueva fase con el Fondo para la Consolidación de la Paz. También indico que espera que las futuras iniciativas que se lancen en esta fase se construyan sobre la experiencia y resultados del proyecto ‘transformando relaciones para la construcción de la paz’. La Sra. Arias finalizó su intervención felicitando a las dependencias de gobierno que participaron en el proyecto, así como las agencias receptoras.</li> <li>• EL Sr. Iñaki de Francisco cede la palabra a la Sra. Ana María Díaz-</li> <li>• La Sra. Ana María Díaz, extendió palabras de bienvenida y agradecimiento a los presentes haciendo énfasis en la importancia que tienen los resultados del proyecto ‘transformando relaciones para la construcción de la paz’ para contribuir a la construcción de sociedades pacíficas e inclusivas que promuevan y fortalezcan el desarrollo sostenible y avanzar hacia la consolidación de la paz en Guatemala. La Sra. Ana María Díaz destaca algunos logros clave del proyecto para impulsar el desarrollo sostenible y la consolidación de la paz. También se extendieron agradecimientos a instituciones públicas, agencias y PBF por sus esfuerzos hacia el establecimiento de sociedades pacíficas y promoción del desarrollo sostenible en Guatemala.</li> <li>• Se dio paso a la presentación sobre los logros en la implementación del proyecto.</li> </ul>
2	Presentación de los avances del Proyecto	<ul style="list-style-type: none"> <li>• El Sr. Iñaki de Francisco de PNUD, presentó los logros del proyecto, en base a la medición de indicadores de resultado realizada por el equipo del proyecto, haciendo énfasis en la relación entre productos y los resultados obtenidos de acuerdo a la metodología establecida. Se remarcó la iniciativa ‘yo soy parte de la solución’ como mecanismo para contribuir a la reducción de conflictos derivados o profundizados por la pandemia y se socializaron recomendaciones en base a los resultados de la evaluación asociadas a la necesidad de institucionalización de procesos, así como asegurar el compromiso de altos funcionarios. También se señaló la necesidad de diseñar procesos atendiendo supuestos, percepciones, y contradicciones clave de los actores que actúan como trasfondo intangible de muchos conflictos para poder garantizar la transformación en el relacionamiento de los actores.</li> <li>• El Sr. Iñaki cede la palabra a Vicent Simon (OACNUDH) para explicar los logros de la agencia en el marco del proyecto.</li> </ul>

Temas		Sugerencias y recomendaciones
		<ul style="list-style-type: none"> <li>• El Sr. Vincent Simon hace énfasis en que la protección de defensores y defensoras es clave para la generación de confianza de estos actores a la hora de participar en las mesas de diálogo. Esto fue la apuesta de este proyecto, porque en general las personas criminalizadas o atacadas son las que tienen que sentarse luego a dialogar en la mesa del diálogo.</li> <li>• El Sr. Vincent Simon (OACNUDH) resaltó como un logro significativo tener una propuesta de política pública para lo que se mantuvo un espacio constante de diálogo entre organizaciones de derechos humanos, el Estado, y el sector privado. Se realizaron varias consultas, con la participación de 176 defensores y defensoras de DDHH y se llegó a la elaboración participativa del documento base de política pública.</li> <li>• El Sr. Vincent Simon (OACNUDH) indicó que se realizó un informe para analizar la situación de los defensores de DDHH en conjunto con PDH, que contiene 12 recomendaciones al Estado de Guatemala que serán útiles para la continuidad de la política pública. Iñaki cede la palabra a ONU Mujeres.</li> <li>• La Sra. Karol Ponciano (ONU Mujeres) hizo un repaso sobre los alcances del proyecto en el eje de género, particularmente, en los ámbitos de participación local de las mujeres en procesos de diálogo, transformación de estructuras de toma de decisión locales y nacionales, como es el ejemplo de la plataforma de mujeres indígenas que asesora a Vicepresidencia, o la participación en el COMUDE de Panzos de 16 lideresas. También se mencionó la asistencia técnica a los 48 Cantones de Totonicapán que culminó la elección de 7 mujeres en los consejos de la junta directiva de los 48 Cantones entre otros logros significativos e historia de impacto humano.</li> <li>• El Sr. Inaki de Francisco terminó la presentación dando recomendaciones basadas en los hallazgos de la medición de indicadores de resultado del proyecto.</li> </ul>
3	Acuerdos y seguimiento de la reunión	<ul style="list-style-type: none"> <li>• La Sra. Elizabeth Turner agradece la presentación sobre la medición de las percepciones, y nivel de confianza. Así mismo manifiesta la importancia de trabajar suposiciones y contradicciones entre los actores en el marco de proyectos relacionados con el abordaje de la conflictividad social. También indicó que el proyecto fue distinto de otros proyectos del Fondo para la Consolidación de la Paz, en el sentido de la inclusión de indicadores de percepción, grado y nivel de confianza al interno del marco de resultados, lo cual se considera un valor agregado del diseño del proyecto.</li> <li>• La Sra. Elizabeth resaltó que la evaluación de indicadores del proyecto 'Transformado Relaciones para la Construcción de la Paz' nos proporciona datos muy interesantes e importantes, en términos de reflejar los avances, pero también en términos de los desafíos y dificultades que indican donde hay que trabajar a futuro, sobre todo cuando vemos los resultados de distintas percepciones y niveles de confianza de los distintos actores. La Sra. Elizabeth también indicó que en futuros diseños es necesario abordar los supuestos y conceptos que pueden tener las diferentes partes para construir esa base común que permita el entendimiento entre actores y avanzar hacia la transformación del</li> </ul>

Temas	Sugerencias y recomendaciones
	<p>relacionamiento. Además, se resaltó la importancia de los datos levantados en el contexto de la medición de indicadores de resultado del proyecto para la segunda fase del Fondo para la Consolidación de la Paz en Guatemala, donde se contempla un área entera dedicada a la conflictividad territorial.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• La Sra. Catalina Velásquez agradece el acompañamiento a los socios del proyecto ya que contribuyeron significativamente al fortalecimiento de capacidades de la institucionalidad. También hizo referencia y énfasis a la importancia de la construcción participativa del documento base de la Política Nacional de Diálogo y la Política Pública para la Protección de Defensores y Defensoras de DDHH. Se hizo mención de la necesidad de hacer una gestión de lobbys institucional fuerte para ir avanzando en la consolidación de todas estas herramientas. La Sra. Catalina Velásquez, hace énfasis en el trabajo que se realizó con la PNC sobre el uso excesivo de la fuerza. También, se resaltó la importancia de la contribución que el proyecto ha realizado hacia el fortalecimiento de capacidades de todos los asesores regionales en materia de conflictividad social. La Sra. Catalina, agradece a ONU Mujeres por su trabajo en Panzos, y resalta la importancia del PDM-OT en este municipio ya que las personas ya hablan de futuro.</li> <li>• El Sr. Martin Sacalxot, agradece la presentación de resultados del proyecto porque nos proporciona una imagen de lo que es posible trabajar. Así mismo, también agradece el apoyo técnico de PNUD, ya que la institución actúa como un equilibrio entre las poblaciones y el Estado de Guatemala. El Sr. Martin hace énfasis en la necesidad de construir puentes entre el final de un proyecto y principio de otros para fomentar la sostenibilidad de resultados alcanzados. También mencionó la importancia del rol del PNUD en el abordaje de cambios estructurales al interno de la institucionalidad pública para promover el empoderamiento de los procesos, herramientas y sostenibilidad del alcance de resultados. El Sr. Martin también resaltó su preocupación por el giro que muestra los datos presentados en relación a los cambios en el nivel de confianza de los actores en el proceso de consulta en San Juan Cotzal y Santa María Nebaj e indica que se debe tomar como una alarma que puede ser útil para otros procesos de consulta previa que están vigentes en distintos municipios del país. El Sr. Martin, también resaltó el impacto de la disolución del GPII en los procesos de consulta previa en Cotzal y Nebaj.</li> <li>• LA Sr. Ana Grace Cabrera de ONU Mujeres, resaltó retos significativos que el proyecto encontró en la implementación de la perspectiva de género. Se resaltó como la participación de las mujeres en condiciones de igualdad con un enfoque multinivel logró hacer una transformación en el empoderamiento de mujeres lideresas en espacios de participación a nivel local y nacional. La Sra. Ana Grace también resaltó la pandemia como un reto significativo que generó un aislamiento muy grande con las mujeres y que las tormentas tropicales Eta y Iota profundizó el impacto en las autonomías socio económicas de las mujeres. A pesar de esto, la Sra. Ana Grace también indicó como las</li> </ul>

Temas	Sugerencias y recomendaciones
	<p>mujeres pudieron mantener espacios de participación a través de redes generadas por ellas mismas. Se trabajó la perspectiva de género con enfoque de derechos humanos y pertinencia cultural que permitió posicionar a las mujeres lideresas como agentes en la consolidación de la paz a nivel local y nacional.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• La Sra. Juana Sotz, resaltó el rol significativo de PNUD en la generación de confianza en el marco de la consulta previa, que permitió llegar a consensos importantes entre Alcaldías Indígenas y Estado de Guatemala lo cual se materializó en la consolidación de una ruta metodológica para la implementación de la consulta previa. La Sra. Juana, también resaltó la importancia del rol del PNUD en la nivelación capacidades entre estado y pueblos indígenas en territorio Ixil.</li> <li>• El Sr Jesús Gómez, resaltó la importancia del fortalecimiento de capacidades de la institucionalidad que resultó en una visión conjunta y articulada de la institucionalidad pública. También subraya que el diálogo es un mecanismo no solo para la reducción de conflictividad sino también para la promoción del desarrollo sostenible en los municipios de intervención. Sobre esta base, también resaltó logros que deja el proyecto en la institucionalidad, como por ejemplo la Política Nacional de Diálogo, el espacio de coordinación técnica interinstitucional, la construcción de instrumentos como el SART, que solo requiere ponerlas en la mesa esperando que la nueva institucionalidad las adopte. El Sr. Jesús también indicó que los esfuerzos deben apuntar a la institucionalización de procesos en el gobierno central, departamental y local. El esfuerzo en territorio es clave, ya que es en el territorio donde se dan los conflictos sociales. Es en el territorio donde está la capacidad instalada, en el interior del país, existen personas que tienen de 15 a 20 años de experiencia en abordaje y prevención de la conflictividad social. El Sr. Jesús, también indicó que es necesario fortalecer todo el enfoque de prevención de la conflictividad. También manifestó la importancia de la involucración de todos los actores sociales en el territorio para fortalecer la sostenibilidad de los resultados en los territorios. Y finalizó su intervención mencionando la importancia de tener una estrategia de país más articulada a mediano y largo plazo para que se pueda apuntalar lo que Johan Galtung hace énfasis para avanzar hacia la construcción de una cultura de paz y de diálogo bajo un enfoque de prevención. El Sr. Jesús también hizo énfasis en la importancia del co-diseño de soluciones para la sostenibilidad de resultados.</li> <li>• Para finalizar el Sr. Iñaki indicó a modo de cierre de la Junta de Proyecto, la necesidad de fortalecer la generación de confianza, resaltando que es una condición clave para abordar la conflictividad a través de procesos de diálogo. Se hizo énfasis en la dificultad de fortalecer la confianza entre actores. Se resaltó que una de las conclusiones que emanan del cierre de proyecto es que la confianza es clave en el abordaje de la conflictividad y la sostenibilidad de los acuerdos y que también se debe ver el cierre de proyecto como una</li> </ul>

Temas	Sugerencias y recomendaciones
	<p>continuidad hacia cambios estructurales. Iñaki de Francisco también hizo mención a la importancia de accionar hacia la prevención de la conflictividad en futuros proyectos.</p> <ul style="list-style-type: none"><li data-bbox="709 256 1787 345">• Palabras de cierre del representante en OACNUDH, necesidad de continuar el diálogo, estos procesos son necesarios de continuar bajo un compromiso fuerte. Los socios de OACNUDH han remarcado la necesidad de continuar con los esfuerzos y el trabajo.</li><li data-bbox="709 354 1787 467">• La Sra. Rebeca Arias, hace mención a los logros, pero también a los retos significativos que existen en el camino hacia la consolidación de la paz, también hizo énfasis en la importancia de la generación de confianza entre actores para la consolidación de paz y reitero el compromiso de las agencias y del SNU.</li></ul>